



**Nombre de alumnos: Joshua Daniel
Mazariegos Pérez**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez Ruíz**

**Nombre del trabajo: Ensayo primer
parcial**

Materia: Antropología Médica 1

Grado: 1

Grupo: C

Pichucalco, Chiapas a 10 de septiembre de 2021.

Ensayo.

Comienzo diciendo o dando a entender sobre la antropología médica, como un sub-campo de la antropología social y cultural, que sirve para investigar a base de la experiencia, la influencia que tienen los procesos sociales y los procesos culturales en la salud, en la enfermedad, en las prácticas de atención o asistencia médica, y lo relacionado a la salud.

Y viendo a la medicina con una mirada naturalista, se formuló una teoría diciendo que la enfermedad era causada por el medio que nos rodea, no solamente viendo al medio con un enfoque epidemiológico, sino igual con un enfoque social, cultural, biológico y psicológico. Pero no podemos estar hablando sobre la Antropología o sobre las teorías formuladas, sin antes saber quiénes son los que participan en el proceso de observación e investigación sobre las cualidades de una población en este caso cultural, para ver los causantes sociales y culturales que provocan la enfermedad de un individuo o una población y, como la población de forma cultural tiene conceptualizado esas enfermedades, sí, estoy hablando de los etnógrafos.

Médicos y antropólogos compartieron su conocimiento sobre la medicina popular, con este concepto pretendían entender las palabras y los métodos que utilizaban los grupos culturales para definir y resolver, en base a su experiencia y cultura, las enfermedades o los males que se les presentaban. Pero los médicos no buscaban con este concepto de medicina popular, construir un concepto antropológico, sino un concepto médico. Para que la antropología y la medicina colaborarán, se debió a qué se formaron programas de salud, que pretendían más que nada cuidar y mejorar la calidad de atención que tienen las diversas instituciones y/o sectores de salud hacia los grupos culturales y sociales, enfocado a respetar sus creencias, su etnia, su religión, su pensamiento, ciertamente con límites, sin tomar tan en serio los conceptos culturales, pero claro está, en que debemos adaptar esos conceptos, al concepto de la ciencia, y formar una personalidad propia en el médico de la salud.

En todos los ámbitos las investigaciones etnográficas de carácter cualitativo y social son indispensables para conocer como las personas y las redes sociales, tiene influencia en los cambios de pensamiento sobre los conceptos de salud y enfermedad, en base a su experiencia al haber tenido problemas de salud.

Si hablamos de medicina y antropología, tenemos que hablar sobre la biomedicina, ya que esta se ve confrontada a una secuencia de problemas que exigen revisar los males llamados factores predisponentes de naturaleza social o cultural.

Tenemos que dejar en claro, sobre aquellas investigaciones etnográficas de carácter cualitativo y social, son indispensables para comprender como los pacientes y las redes sociales interpretan y desarrollan su propio concepto de salud y enfermedad, esto es en base de su experiencia de cada uno.

Pero no solo tenemos que hablar de la antropología médica como un subcampo de la antropología social y cultural, recordemos que existe la antropología social y su importancia en la medicina, es para el forjamiento de especialistas de salud bien capacitados para dar una buena atención y asistencia médica al paciente, la antropología como antes mencionamos se base en las dimensiones psicológicas, biológicas, sociales y culturales, eso muchos escritores y/o conocedores del tema, llegaron a la compleja idea de tomar al hombre como un objeto de estudios que es de aspecto holístico, es decir que el hombre es un ser completo y complejo, ya que no solo los factores fisiológicos y biológicos influyen en el proceso de enfermedad y en su recuperación, sino que también los factores sociales y culturales influyen en ese proceso. Ya que recordemos que el objetivo de un profesional de salud, o mejor dicho de la medicina, es el de prevenir, promover, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Pero estudiar al ser humano en un proceso mente-cuerpo-cultura, hace ver que lo biológico, psicológico y sociocultural son factores que influyen en la evolución de la humanidad.

Todo esto se desarrolla para que los médicos posean una formación científica y humanista.

Con eso quiero decir, que el médico general, no solamente debe ver al paciente, con un objeto de estudio científico, sino como un ser que tiene sus propias creencias, pensamientos y conocimientos acerca de los problemas de salud que presenta, para formar a un profesional empático, dedicado, apasionado, comprometido y responsable para comprender, interpretar, diagnosticar y resolver los diversos problemas de salud que se pueden llegar a presentar en un paciente o un individuo con diferente pensamiento y cultura sobre las causas de las enfermedades y así el médico respetar las creencias del enfermo y poder llegar a un acuerdo y más que nada a una conexión médico-paciente más amplia, pero claro está, que con ciertos límites, para no formar a un médico enfocado a remedios culturales, sino a un médico que sepa balancear entre el respeto de la ciencia y la cultural.

Pero justamente, este concepto de tomar al ser humano como un objeto de estudio holístico, también lo pensó y reafirmo Pedro Laín Entralgo, basándose y apoyándose en varios escritores y expertos en el tema de antropología médica, para llegar a formular su teoría

sobre que el ser humano, no solamente se enferma por factores biológicos, sino al igual se enferma por factores psicológicos, pero no solamente Laín tenía ese pensamiento, sino que también pensaba, que “un ser sano, es un ser enfermizo, y un ser enfermo, es curable”. Al igual que dio a conocer los factores sociales que impulsaron a la innovación de la medicina y la antropología, ¿que fueron esos factores?, la primera guerra mundial, y el desarrollo de máquinas industriales.

Pero todo lo anterior hablado, sobre la antropología médica y la antropología social y su relación, si nos damos cuenta, Pedro Laín tenía el mismo pensamiento y hasta desarrollo su teoría.

Bibliografía.

- UNIVERSITAT R. I. V. (-). *Breve introducción a la Antropología médica*. MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER.
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/10c17050df727c643ee366ca24507980.pdf>
- **Orozco Hechaverría, C. O., Montoya Rivera, J., Querts Méndez, O., Beltrán Moret, M., Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, Vol. 17 (no. 10), http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014**
- Orringer R. N. Nelson R. Orringer, N. R. O (2008). Antropología Médica de Pedro Laín Entralgo. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190-205.
http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo_Historia_y_teor%C3%ADa.pdf